



Montevideo, 4 de mayo de 2017

Resumen para autoridades de ASSE y de la UdelaR para la presentación del libro:
“70 años de Suicidio en Uruguay: 7 disciplinas, 7 entrevistas, 7 encuentros”
a cargo del Grupo Comprensión y Prevención de Conducta Suicida

Financiado por: Fondo Universitario para Contribuir a la Comprensión Pública de Temas de Interés General de CSIC (Art.2) y la Dirección de Salud Mental y Poblaciones Vulnerables de ASSE.

El Grupo de Comprensión y Prevención de Conducta Suicida en el Uruguay¹, es un Grupo de investigación de carácter interdisciplinario e intersectorial que conjuga desde sus inicios, en el año 2009, una mirada que integra diferentes disciplinas y abordajes teóricos y metodológicos sobre el suicidio en nuestro país y el MERCOSUR. Comenzó a investigar en la temática obteniendo productos que aportan a trabajos de formación, desarrollados como extensión universitaria en dos sectores claves como lo son el educativo y sanitario. La comprensión holística del fenómeno, requiere una perspectiva que garantice diferentes enfoques teóricos de integración de saberes. Conforman este espacio las Facultades de Medicina, Ciencias Sociales, Humanidades y Ciencias de la Educación, Información y Comunicación, y Psicología de la UdelaR, junto con la Dirección de Salud Mental y Poblaciones Vulnerables de la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE). Cuenta con una amplia red de instituciones que han brindado y brindan su apoyo puntual como lo son: Programa Nacional de Salud Mental y Adolescencia y Juventud del MSP, ANEP-CODICEN entre otros.

El presente libro titulado: *“70 años de Suicidio en Uruguay: 7 disciplinas, 7 entrevistas, 7 encuentros”* es la segunda publicación del Grupo y es el resultado del proyecto correspondiente al llamado del 2015 del Fondo Universitario para Contribuir a la Comprensión Pública de Temas de Interés General de CSIC-UdelaR.

La propuesta apunta a sensibilizar y proponer un debate sobre el suicidio en el país, como un problema de la salud colectiva que sólo podrá ser resuelto con la participación y comprensión del conjunto de la sociedad.

Se definió la publicación de un libro que, centrado en la temática, reúna todo los esfuerzos que se han hecho hasta ahora, lo que falta por hacer y la identificación de barreras locales y regionales en relación al fenómeno (relatorías de siete encuentros en la capital e interior del país), pretende ser un referente bibliográfico y documental que encierra el tema.

El libro comienza con un texto general sobre una mirada desde Brasil y también para toda nuestra Latinoamérica de la investigadora Dra. María Cecília de Souza Minayo, el cual nos plantea que el suicidio no es simplemente un problema de salud, incluye una dimensión social. La autora, mediante cifras, definiciones y algunas consideraciones,

¹ Sus principales líneas de investigación tienen como objetivo ahondar en las representaciones sociales de la conducta suicida; profundizar en el análisis multidimensional y multifactorial del problema; relevar aspectos médico-legales y políticas de gestión de riesgo; caracterizar el registro de la conducta suicida en Uruguay y la región así como también integrar prospectivamente RRHH en salud y educación y así articular las visiones, acciones y metodologías que generen comprensión y conocimiento en la prevención del suicidio.



nos despeja y sitúa en el tema, no solo en la esfera sanitaria sino que nos lleva a las dimensiones social y cultural.

Desde el apartado de las 7 disciplinas, son siete investigadores quienes nos escriben desde sus saberes particulares para así contribuir a la generación de una cosmovisión propia de este fenómeno complejo. Dra. Alicia Canetti (Psiquiatría), Dr. Nicolás Guigou (Antropología), Dra. Cristina Heuguerot (Historia), Mags. Pablo Hein y Víctor González (Sociología), Mag. Silvana Contino, Dra. Cristina Larrobla y Lic. Ma. José Torterolo (Psicología), Mag. Pablo Hein y la Lic. Leticia Rodríguez (Demografía) y Dr. Gustavo Turecki (Centro de Investigación en Psiquiatría y Biología).

Las contribuciones temáticas intentan, desde una mirada rápida, mostrarnos diferentes realidades nacionales, desde ejes específicos. Se profundiza la perspectiva preventiva, considerando el enfoque forense, las características diferenciales de poblaciones de riesgo y las particularidades en cuanto al género y la edad.

Los encuentros con los actores locales expresan y condensan en relatorías un análisis minucioso de los resultados obtenidos en los diferentes talleres que se realizaron en el país. Se realizaron entre los meses de Julio y Noviembre de 2016 considerando la regionalización establecida por ASSE en los Departamentos de Rocha, San José, Durazno, Salto y Montevideo. Asistieron a los mismos un total de 427 personas. Dejaron en evidencia la sensibilidad que hay hacia esta temática en y a través de una amplia y diversa participación de instituciones, profesiones y colectivos de la sociedad civil y política. Todos reunidos con una voluntad de comprender el fenómeno desde su perspectiva local que incluye una mirada social, local y territorial.

Las 7 entrevistas (DVD), que conjugan el poder de la imagen, condensan la mirada de expertos en sus temáticas que nos brindan sus perspectivas y opiniones para que todos tengamos diversas visiones que se integren en un caleidoscopio. Entrevistados: Carlos Demassi (Historiador), Nicolás Guigou (Antropólogo), Rafael Bayce (Sociólogo), José Azambuya (Director Nacional de la Policía Científica), Guido Berro (Médico Forense), Natalia Uval (Periodista) y Horacio Porciúncula (Director de Salud Mental y Poblaciones Vulnerables de ASSE).

Coordinan Integrantes del Grupo:

Por la UdelaR: Cristina Larrobla, Pablo Hein, , Alicia Canetti, Cristina Heuguerot, Víctor González, María José Torterolo, Leticia Rodríguez

Por ASSE: Gabriela Novoa y Marisa Schulze